
伊朗之行

還我開心睡眠夜
有「綜藝千年老
妖」之稱的台灣女

星羅霈穎以59歲之齡猝逝家中，消息
震驚香港台灣兩地演藝圈，而且發現
屍體時，初步研判死亡時間已數日，
令人唏噓。
名人明星，多情美麗，個性爽直，
顯然是性情中人。卻單身獨居，家中
不少慢性病藥物，姿勢怪異，顯示死
前痛苦掙扎。其中有一個詞引人注
意：長期睡眠障礙。
這可不是個小問題。看羅女士瘦削
的樣子，濃妝下掩飾的不僅是歲月留
痕和人生滄桑，其實就是夜裏輾轉反
側的後果。
我曾經有一段不短時間的「睡眠障
礙」，深知其中的痛苦滋味。我算是
能睡的人，大學時代住學生宿舍時，
總睡得很香，令碌架床下長期睡不好
的年長同學羨慕。試過有次有人半夜
發現小偷，鬧得整幢六層的同學都被
吵醒，大家吱吱喳喳好一會。我卻睡
得正酣。翌晨起床，同學們笑稱，真
的半夜把你抬走，可能都不知。我相
信是的。
初步入社會工作時，公司規模小，
有人情味，我也得老闆娘疼錫。她知
道我工作自覺，卻有時會睡過了頭。
在公司工作忙的日子，老闆娘體諒我
加班辛苦，就着我放心睡足睡够，她

負責打電話叫醒我。
但有個時期，因為家庭變故，加上

長期過勞，我患上了甲狀腺機能亢進
疾病。當然有不少症狀：心跳手震、
煩躁不安、怕光怕熱、愛食愛動，卻
體重減輕、反應過敏等，這些都不算
大困擾，最可怕的是睡不着，也即醫
學上的「睡眠障礙」──晚晚在床上
轉輾反側，望着天花板，猶如望天打
卦，很無奈，卻更痛苦。
那片白色的天花板，久而久之，浮

現於腦海中的不再是光滑亮白的平
板，而變為一個深不見底的黑洞，人
陷其中，透過洞口一絲光線，知道天
外有天，隱約見到若干人頭，但這些
被扭曲了的臉孔卻露出猙獰的笑
容……那是漫長的無眠暗夜引發的胡
思亂想和負面情緒，不但對身心造成
傷害，更是一種對意志力的摧殘，甚
至動搖人生信念！
人的一生，大約要花四分之一到三

分之一的時間在睡眠上，它的作用除
了讓疲勞了一天的筋骨得以鬆弛，消
耗的精力得以補充，令自己翌日神采
奕奕，更可提升免疫力，減少生病機
率，強化記憶力與創造力，令人生充
滿更多可能。
所以，可別小看「睡眠障礙」，遇

事宜查找原因，及時從源頭根除，還
我開心睡眠夜。

從事體育傳媒的
工作讓我有機會可
以接觸全球所有的

體育項目，而電視體育傳媒更需要接
觸在世界各地的地區廣播組織，如亞
洲廣播聯盟（ABU）、歐洲廣播
（EBU）等，這些組織是為他們地區的
廣播事務協調工作去爭取最大利益。香
港是亞洲ABU的會員，過去我每年也
會代表TVB出席ABU體育會議，協商
世界各地體育項目版權、最新體育資
訊、電視製作新技巧及經驗交流等。
ABU每年舉行兩次會議，分別在不同
的亞洲國家或地區舉行，很多國家也
很希望可主辦這類型的國際性廣播會
議，而這些國家更歡迎世界各地傳媒
能踴躍參與，因可以藉此機會為自己
國家作宣傳。因此有些國家的招待是
貴賓式般，由申請簽證、特殊通道入
境、沿途有警車領航、高級政府官員
接待及安排晚宴，也令我們有機會能
以這種身份到訪亞洲大部分的國家或
地區。
有一次ABU亞洲廣播年會在伊朗首
都德黑蘭舉行，我收到這個安排當然
很雀躍，伊朗是我很想去的一個地
方，從歷史上知道伊朗是世界四大文
明古國巴比倫的所在地，具有遠古的
世界文化歷史背景；雖然當時伊朗局
勢不太穩定又受西方國家制裁，所以
我在安全前提下，心中也曾有些忐忑
是否應該前往，但又想到日後如果伊
朗發生戰亂的話，到時想去也就沒
有那麼容易了，於是把心一橫，決
意成行。
入境簽證方面我們把有關證件副
本資料交給大會，伊朗電視台就發
出一封邀請函邀請我們出席會議，
我們憑這邀請函作入境之用。當到
達德黑蘭入境大堂，那裏已準備好
一專用櫃位給ABU與會者通過，
雖不用排隊，但需分開男女專用通

道，因為女性是要戴頭巾只可露出雙
眼，真面目是不容易示人的，故此要
分開入境，入境後便有專人接待，再
由專車送我們到酒店。
到達酒店後發現酒店雖古舊，但規

模很大，據說是上世紀七十年代落成
的Hilton Hotel，由於政變推翻巴列維
王朝，跟着伊朗受到西方國家經濟制
裁，酒店因而缺乏了維修保養；難怪
由機場沿途到酒店途中，街上見到的
汽車，大部分都殘殘舊舊，好像六、
七十年代車款，而屋宇的建築也是比
較舊式，也少見到新建成的樓宇。
除在酒店開了兩天整日會議外，大會

還安排我們在德黑蘭市觀光，參觀皇宮、
博物館等，更安排國家級歌劇表演，表
演者全部是由男性擔當，因女性是不可
以拋頭露面，電視台有訪問我們，而出
席與會者，一定不會訪問女性。
我們也有想到當地市集逛逛，但找

的士前往比較困難，倒是有市民很熱
情地替我們截白牌車送我們到市集。
其間，大會有一天更安排我們坐包機
到伊朗古城馬什哈德遊玩，而由於與
會者人數多了幾位，竟然給我們嘗試
到乘搭飛機會有企位的機會！
伊朗這地方給我的觀感是城市比較

舊，像六七十年代城市，而人民會很
友善及熱情地跟你交談，感覺到他們
很想在交談中去認識及了解伊朗以外
的世界情況，這次伊朗會議給我一個
很特別的回憶及經驗。

話說香港筆會一甲子
無綫新聞部製作的《睇新聞學英

文》，主持人教英文，以新聞語法
作範本，有趣生動，簡單易懂。最

近美國衞生部長訪台的「發音」，相信可以成為最
新範本了。
美國衞生部長阿查爾（Alex Azar）率團訪問台
灣，分明是要向中國大陸挑釁，獲蔡英文接見，殊
不知阿查爾開口夾着脷，本來是多謝蔡英文邀請
他來台灣訪問，殊不知把President Tsai 說成是
President Xi（習主席），認真搞笑。蔡英文雖然
尷尬，也只能死忍。當然，部長很快就發現自己
「發音」有問題，第二句就改正了。
怎樣解讀這樣一個外交笑話？坊間開玩笑說，阿

查爾可能私底下很崇拜習主席，但特朗普送了他來
了台灣，懷恨在心，專登玩嘢。
或許從同一思路解讀，又有人笑話，美國衞生部

長可能是「無間道」，專程來「矮化台灣」的；或
許他又是太尊重中國了，認準台灣是中國的一部
分，此行是訪華第一站，習主席派了「台灣省長」
蔡英文前來接風？多謝習主席也是應有禮儀吧？
蔡英文就是最怕被人「矮化」，好不容易盼到

「一哥」來撐腰，以為這一回挺起了腰板，殊不知
部長學足老闆的粗疏，還是給她誤刮了一巴掌。
笑話背後的正路解讀，應該是蔡英文在國際間知

名度不高，對大國來說，要記住蔡英文的名字，也
真是有點難度的。而特朗普和蓬佩奧天天罵中國，
而中國大陸的習主席是他們的針對目標，美國官員
都被洗腦了，習主席都讓他們入心入肺了。
作為一個世界大國，做這樣的外交政治騷也出這

樣的紕漏，蔡英文固然不好受，美國衞生部長也不
好過，事後只能以「發音」自圓其說。從政的人為
了掩飾謬誤，都會以「口音」作為辯解，香港立法
會被DQ的前立法會議員，不是也有過「鴨脷洲口
音」的經典嗎？

經典的口音

網上好幾段有關
防疫的笑話，其中

兩則十分有趣，說新冠肺炎疫菌吹到
天宮，玉皇大帝急召全體神仙出席商
議防疫，四面佛到得最早，可是不知
應該如何處置好臉上四個口罩，東歪
西倒拉上拉落好不狼狽；玉帝點數
「仙頭」，發覺千手觀音還未出現，
說也真難為她，觀音一定忙在清洗她
一千隻手了。
不是嗎，疫症流行期間，誰還會金盆

洗手那麼輕鬆？最能浪費青春的金「時」
洗手才是，時者金也呀。每隻手指頭/指
隙/手心/手背/手腕都洗勻，別以為每次
洗20秒不成問題，3次一分鐘，少數怕
長計，每日幾百次也夠煩人，別說千手，
就是我們人間那雙手，就算日出洗到日
落都洗不完，真要徹底乾淨，分分鐘手
不離水。
就打從起床那一刻說起，推門入浴
室，洗手；擦牙洗臉後拉廁板，洗
手，事後掩廁板，洗手；早餐前摸過
冰箱，洗手；按過焗爐電掣，洗
手……準備上班，拉過衣櫃大門，洗
手；戴口罩前，洗手；穿過鞋袜，洗
手；上班出門/入過升降機/坐過交通
工具。摸過座椅扶手……周而復始，

什麼天大的事，就大不過洗手。
在家還好，人在外邊，遠離水喉，

為了省些麻煩，便得想想如何靠十隻
手指分工合作了。大主角當然是左右
珍貴的大拇指和食指，等閒最宜少些
用到，食肆內吃早餐，送來蛋治方
包，拇指食指小心翼翼取了紙巾，然
後左右拇指食指分別嵌着方包左右兩
邊，保住清潔餐後再取紙巾抹手。撥
動放在枱面上手機看資訊/寫留言或
轉畫面，尾指便可代勞，此外握拳可
推大門，點擊小按鈕和門掣，多些運
用尾指，還可練就「一指功」呢。
此外借助彎起中指無名指當中曲凹

處，開啟瓶裝蒸餾水蓋，大圓蓋則利
用手心壓住旋扭開啟。總之，記得不
要完全倚賴中指食指大拇指。

十指兄弟好幫手

大抵是春天快到了，澳
洲的雨季也快過去了，風

雨便愈發地頻繁起來。這幾日又是連續的狂
風暴雨，鄰居家種的檸檬被風吹掉了一個在
我們的院子裏，清早起來撿到一看，雖然果
皮摔破了，但洗乾淨把皮削掉還能吃，便留
下了。
前幾日澳洲總理莫里森在網上發帖說自己

為家人做了晚餐，並晒出了晚餐的照片。跟
帖誇總理「賢慧」的網民為數不多，跟帖大
罵總理並說「你吃什麼和我們有什麼關係」
的卻是不少，罵人者罵的多數內容倒與總理
做的晚餐無關，多是因為總理在疫情期間表
現不佳所致。
和莫里森的「晚餐秀」同樣在網上引起關

注的是中國知名女星葉璇發布的一個視頻，
視頻裏是葉璇在餐廳吃別人剩菜的經歷。葉
璇說自己和朋友在餐廳吃飯，看到隔壁桌的
客人買單走人後桌上還剩了很多菜，有的菜
還沒吃過，所以在徵得餐廳服務員的同意之
後就把他們剩下的洋葱拿過來吃掉了。
面對服務員的不理解，甚至想要去廚房給

她重新做一道她想吃的洋葱，葉璇拒絕後和
服務員解釋，她只是看見完全沒吃過的菜放
在那裏感覺很浪費，因為很多地方的人連飯
都吃不飽。
看到葉璇的「吃剩菜」，令我想起了許多年
前有一次和一群朋友在外吃飯，大家把桌上的
菜吃完，酒喝乾之後仍舊感覺意猶未盡。朋友
中和我不甚熟悉的卓瑪瞥見隔壁客人已經離
開，但還未撤走的桌上有盛在醒酒器中尚未喝
完的紅酒，便過去拿了來喝。結果酒未浪費，
人亦喝得盡了興。
葉璇在視頻裏說後來餐廳老闆因為見慣了浪

費食物的客人，一直覺得心裏不舒服，難得一
見如葉璇那樣的明星還懂得食物的珍貴，能
「拉下面子」在外面「吃剩菜」，覺得特別欣
賞，因此主動給葉璇免了甜品的單。而那次
「喝剩酒」以後，我便與卓瑪成了閨蜜，因為
從她能「喝剩酒」看到了她的真性情。
我極少在外吃飯，偶爾出去參加飯局，亦是
常見請客的主人唯恐對客人招待不周，或是為
了表現自己的「大方」，點了一大桌的菜，席
間酒來酒往，最後還是剩下一大桌的菜。有時

候表面上看起來是為了「環保、節約」打了
包，拿了一部分剩菜回去，可是往往打包回去
的剩菜也是放在冰箱裏，等過期了往垃圾桶一
扔，仍舊是浪費了。到了下次依然如此，往復
循環。
對食物如此，對其它的似乎也是如此。我們
常穿的衣服不外乎幾件，但多數人家裏的衣櫃
都是滿滿當當的，還有那些擁有巨大的衣帽間
的，大抵是自己都不記得自己到底有多少件衣
服吧？
有一位遠房親戚告訴我說她的鞋櫃裏有400

多雙皮鞋的時候，我被嚇了一跳，馬上計算起
來：就算她每天都穿不同的鞋出門，那也要風
雨無阻地每天出門，用一年多時間才能把400
多雙皮鞋穿完，要不然，就只好把自己變成百
足蟲，3、4天換一次鞋罷？
我們的胃裝不下那麼多的食物，我們的身體

穿不了那麼多的衣物，我們需要的物質其實很
少，只是，我們的心很大，想要的很多。而物
質卻是有限的，如果有一天，一切都被浪費完
了，我們還能剩下什麼？

（澳洲漫遊記之二十九）

晚餐秀，秀什麼？
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碧水蕩漾出花顏，枕
波掩面乃嗔仙。畫開夜
合意何在？擬把芳心關
半天。睡蓮的芳心顯
露，真似少女之心，猜

也猜不透，說也說不清。睡蓮，乃出水芙
蓉也，又被稱為子午蓮、水芹花等等。她
生在池塘中，水下含苞，水面綻放，芬
芳、妖嬈、嫵媚，以美艷著稱。也許，她
還深藏於500年前的舊夢裏，靜如止水，
日日懷想攜誰無端入夢來。
每至夏秋時節，公園裏的池塘便成了睡

蓮的天下。作為水生花卉，睡蓮顏色極其
豐富，有深深淺淺的紫，也有濃濃淡淡的
紅，更有不同程度的黃色、粉色和白色。
睡蓮就像池塘中的精靈，活潑顯優雅，旖
旎又惑人。那麼，睡蓮為何要半日開來半
日合，她的身上到底藏有什麼秘密呢？
睡蓮在晚上閉合，翌晨又重新開放，被

稱作「花中睡美人」。難道她真的跟人一
樣也會睏倦，也要睡覺嗎？不是的，睡蓮
這種特性與嗜光有關，同時她心機頗深，
閉合時會將正在採蜜傳粉的蜜蜂關在裏
面；第二天花瓣打開時，沾滿花粉的蜜蜂
才被放出，據說這樣可為她更好、更全面
地傳粉。不過，也有不少蜜蜂因花瓣閉合
窒息而死，或花朵偶然垂下溺水而亡。
因為睡蓮開花有一半時間是在閉合狀

態，所以她接受花粉的機會比較少，繁育
後代機會也隨之降低。幾乎所有植物都甘
願為蜜蜂提供蜜汁，以保障自己傳授花
粉；然而，睡蓮卻敢冒天下之大不韙，用
閉合下垂之法誘拘甚至捕殺蜜蜂。睡蓮花
蕊裏有個柱盤，她分泌的蜜汁就裝在柱盤
裏。沾滿花粉的蜜蜂，不小心滑落進柱盤
時，便可能落水再也上不來，掙扎中把身
上的花粉統統留下。
一般來說，每朵睡蓮總會淹死二三隻蜜

蜂；蜜蜂飛不走，它身上攜帶的花粉一點

兒都不會浪費，全被她悉數接收。這樣，
睡蓮就彌補了自己花期短、授粉機會少的
缺陷。睡蓮開花，有晚閉朝開的，有朝開
午閉的，也有午開晚閉，甚至還有晚開早
閉的，其目的就是讓蜜蜂拿不準規律。其
實，在睡蓮表面優雅背後，同類間也藏有
兇悍的一面。不管午時蓮還是子時蓮，都
喜歡充足的光照。為爭奪陽光，深色系睡
蓮會殺死淺色系的，如同爭寵的女人一樣
不計後果。
世界上最大的睡蓮，是亞馬遜的王蓮，

她的葉片邊緣向上反捲，好似一個大浴
盆，足以承載一個小孩子的重量。當然，
王蓮屬於睡蓮科王蓮屬，而睡蓮屬於睡蓮
科睡蓮屬。世界上最小的睡蓮，則是盧旺
達睡蓮，她的葉片與一角硬幣差不多。你
要知道，科學家是花了很長時間，才使她
在人工環境下開花，避免了滅絕。
我曾養過一朵藍紫色的小型睡蓮，大拇

指那麼寬，高約20厘米，直徑約10厘米，
插在窗台上圓柱形瓶子裏，每一片花瓣都
像拉長了的橢圓。一層一層整齊地簇擁着
圍成一圈兒，向外綻放。金黃色的花蕊一
圈圈繞向中心湊近，在這片燦黃中，每根
花蕊的尖頭都帶着淡紫色，看去漂亮十
足。湊近嗅一嗅，一股淡淡的清香撲鼻而
來，令人神清氣爽；湊到花芯處聞，卻有
一種濃郁的惑人甜香。
朵朵睡蓮，並沒有像詩人說的那樣盤一

襲月光、摀住啼花欲落的蟬鳴雅意，也並
非睡美人那般慵懶閒散，而是借一串濕漉
漉夢境把蜜蜂身上的花粉「擰」乾，然後
伸一下懶腰，慢慢甦醒過來，在被夜雨洗
過後的陽光下再次綻放。很多花兒一季只
綻放一次，但睡蓮卻能在5天的花期內每
天綻放一次；開開合合，直至凋謝。
浙江省級睡蓮圃內的一朵變色澳洲睡

蓮，堪稱絕妙。在5天花期中，從淡雅到
鮮艷逐漸變色，向人展示出不同的色彩魅

力。這朵變色澳洲睡蓮是澳洲睡蓮原種，
花開時高高挺立於水面之上。第一天，初
開內層為白色，只在外層花瓣的尖端有一
些淡藍紫色暈；第二天，花瓣尖端開始暈
染上淡粉紫紅色；第三天，暈染面積開始
擴大，顏色漸深；第四天，開始變為玫紅
色；第五天，整朵睡蓮變為深玫紅色，並
逐漸沉入水中。
在孟加拉國博里薩爾，有一大片綠油油

的睡蓮葉將方圓近萬英畝的河流表面全部
覆蓋，所以這條河也被稱為「睡蓮河」。
當地農民乘船在蓮葉間划過睡蓮河，採摘
粉紅色的美麗睡蓮。那朵朵五色斑斕的睡
蓮，在河面上流光溢彩，令人嘆為觀止。
雖然陽光熾烈，但是在澄澈的水面上，漂
浮着大片火紅而又安詳的睡蓮，卻有一股
怡人的靜謐感沁人心脾。
睡蓮與荷花相似，但兩者不同科不同

屬，是完全不同的兩種植物。從植株形態
上看，荷花是挺水植物，其葉片和花朵具
有纖長且高高挺出水面的柄梗；睡蓮則是
浮水植物，它的葉片漂浮於水面或沉潛在
水中。睡蓮喜光，一般花期多集中在光照
時間最為充裕的夏秋，睡蓮花瓣中含有較
多對光線敏感的生長素，因而以朝開晚閉
者為多。其中白色睡蓮最為珍貴，被冠以
「雪白睡蓮」雅號。
莫奈畫睡蓮尤為出名，為法國印象派畫

家。1893年，他擴建自家院子裏的池塘，
將歐洲白睡蓮和墨西哥睡蓮首次進行雜交，
變成粉色、黃色、藍色的彩蓮，然後專注畫
睡蓮。莫奈凌晨4點就起來，每天一連幾
個小時坐在睡蓮池畔，畫個不停。他對光
影的追求到了極致，將在不同時刻的光線
和風向下，水中睡蓮在光的閃爍和風的流
動中的瞬間效果，用畫筆凝固到畫布上。
莫奈畫了數不清的《睡蓮》，得到他認可
並留存下來的只有180幅。今天，莫奈的
每幅《睡蓮》，價格都在千萬美元以上。
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「花中睡美人」：睡蓮
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■拍攝於伊朗馬什哈德古城。作者供圖

■如何活用十指，也是學問。
作者供圖

■香港筆會65年前的
會刊，作者以一千元在
二手店買回。作者供圖

香港筆會已有65年了，
可以說是香港最老牌的作
家會。憶及2011年書蘭經

會員大會通過獲選為第十七屆會長，旋即
向倫敦總會（International PEN）繳交多
年結欠之會費，當收到收據時，仔細一看
發現本會的名稱、會長的名字，甚至本會
的通訊地址皆非屬於本會。這意味着在本
港有另外一個筆會以本會的名義與倫敦總
會聯絡，甚至曾經繳過會費。當然，事情
是兩面的，本會也可能是幫對方筆會付清
了多年的結欠會費。
正當一籌莫展之際，發現本會在香港社

團註冊處已於2007年3月被註銷了。換句
話說，本會在香港已是一個不存在的團
體，而在倫敦總會的情況是，已被他人偷
樑換柱給移走了。
唯有動用國際人脈和家人，包括其時在英

國留學的女兒；由於她的電腦沒有中文打
字，於是從香港雅虎新聞上找相關中文字逐
字複製、貼上，以此做好一封信寄給在加拿
大的本會資深會員許之遠，請許先生以這封
中文信的基礎，寫一封英文信給倫敦總會，
便於驗明正身。也請當
時是倫敦總會唯一的華
人理事楊煉說項。同時
我不斷提供證明本會是
正身的文件，如此書信
一來一往逾半年。
終於在2012年2月14

日情人節（香港時間）
晚上，收到總會的確認
書，數天之後也收到香
港社團註冊處批准香港
筆會復會的證明書。

自2011年9月開始至今，書蘭每年按時序
繳交會費、參加國際文學年會、舉辦多次研
討會、座談會及采風，於2013年登記「香港
藝術發展局藝術範疇代表提名推選活動選
民」、2020年登記「立法會功能界別選民代
表」；2016年2月27日、3月1日由香港藝
術發展局贊助，本會與新界鄉議局研究中心
聯合主辦「香港文學講座系列」兩期，由書
蘭主持，分別邀請有司徒乃鍾演講「藝海鍾
情．繪畫藝術」、薛浩然演講「易學淺談．
淺論易經與民間風水和占卜的關係」及「中
國文化淺談」、招祥麒演講「中國情詩」，
2015年1月17日慶祝本會60周年邀請林建
強演講「三合會幫會文化的神秘文字」，
2014年6月1日本會協辦與香港珠海學院亞
洲研究中心主辦的「歷史視角下的日俄戰
爭」，邀請俄羅斯、日本、韓國、澳門、中
國東北、台灣等學者舉行學術座談會。
此外，舉辦的采風郊遊活動，例如探秘

沙頭角禁區遊、元朗大棠荔枝山莊遊、粉
嶺古村古蹟遊等等。而今筆會已屆滿65周
年，我們正緊鑼密鼓建立嶄新的網站和預
備出版慶祝筆會65周年的會員集。在財力

拮据的情況下，所幸本會有幾位得力
的年輕會員，宇翔、德平、世亮、建
基、浩年基於對中國文史的熱愛及對
先賢大哲的崇敬，花了大量的時間和
精力，從他們年輕的身影，我看到中
國文化的工作傳承有人！書蘭願做點
亮燈火的人。
明年（2021）本會擬將組團參加倫

敦總會100周年會慶，年會場地選址
牛津大學。有生之年得以參與世界百
年文學盛會，亦打算在國際會議上宣
揚香港正能量，並以此為自我期許！


